## A punto de desaparecer, presa Vicente Aguirre en Hidalgo

## RICARDO MONTOYA

CORRESPONSAL ALFAJAYUCAN, HGO.

La presa Vicente Aguirre, también conocida como Las Golondrinas, ubicada en la localidad Zozea del municipio de Alfajayucan, está a punto de desaparecer a causa de la sequía que prevalece en la entidad desde hace dos años y medio.

Según la Dirección Local Hidalgo de la Comisión Nacional del Agua, el embalse Vicente Aguirre se encuentra a 1.3 por ciento de su capacidad. Integrantes de la Sociedad Cooperativa de Producción Pesquera Los Peces SCL dieron a conocer que el líquido que se halla en la presa tiene una profundidad de poco más de 1.50 metros, lo que ha provocado la extinción de carpas y tilapias.

Gustavo Trejo Cruz, integrante de la cooperativa, aseguró que la paulatina desecación de la presa dejó sin empleo a 37 socios.

"De cada pescador dependen familias de tres o cuatro integrantes", dijo Trejo Cruz.

Agregó que la cooperativa se conformó hace 40 años, y es la primera vez que el embalse padece "una preocupante desecación".

Expuso que hasta hace tres años, la orilla de la presa llegaba a un área de juegos para niños y de restaurantes; era tal la cantidad de agua que los vecinos debieron construir un malecón para contener el líquido y evitar inundaciones.

À diferencia de otros años, no se han podido sembrar carpas y tilapias por la escasez de agua.

Para sobrevivir, algunos pescadores han conseguido empleos de albañiles, fontaneros y otros oficios en la cabecera municipal de Alfajayucan, en Ixmiquilpan o Huichapan, con la esperanza de que pronto llueva y el depósito recobre el esplendor que tuvo hasta 2021, lo que parece difícil por las temperaturas mayores a 40 centígrados registradas en esa región, donde lo habitual eran 20 o 22 grados.

En el malecón aún hay carteles que ofrecen "paseos en lancha", y otros que prohíben la pesca de tilapia y carpas.

Fotos muestran la presa la presa antes llena y ahora vacía.

Los restos de un casco de hacienda de finales del siglo XIX que quedaron bajo el agua de forma parcial, cuando la presa fue construida en 1954, ya están totalmente al descubierto.

Los botes y lanchas que eran usados para la pesca o para pasear a turistas se encuentran encallados.



▲ Hace dos años, la presa Vicente Aguirre, en el municipio de Alfajayucan, Hidalgo, lucía caudalosa; arriba, el cuerpo de agua prácticamente seco, el pasado martes. Foto Juan Ricardo Montoya

